



Consejo Nacional de la Juventud

Guatemala tiene un rostro joven y diverso. La tercera parte de la población somos juventudes, en las que 8 de cada 20 se identifican con alguno de los Pueblos originarios maya, xinca o garífuna. En un contexto global y nacional, en el que tanto la tecnología, como las juventudes jugamos roles definitorios en la calidad de la democracia, sabemos que es fundamental encontrar los mecanismos para garantizar que nuestra voz sea escuchada y se encuentre reflejada en una mejora significativa de la calidad de vida.

Por ello, desde Consejo Nacional de la Juventud -CONJUVE-, como órgano rector en materia de juventud e instancia de asesoría de la Presidencia de la República, hemos formulado la estrategia "GAPJoven" para generar, acompañar y promover procesos participativos y consultivos, desde entidades públicas centralizadas, descentralizadas o autónomas, a todo nivel (nacional, regional y local o municipal) para que las juventudes de Guatemala, tengan oportunidad de influir directamente en la construcción de políticas públicas y otra serie de toma de decisiones que les afectan en su vida.

Particularmente, en Guatemala, en el 2023, año electoral, sufrimos de un intento de golpe de Estado por parte de actores que no se encontraban conformes con la decisión generalizada del Pueblo de Guatemala. Durante más de 106 días vivimos un Paro Plurinacional promovido por los Pueblos Originarios y las juventudes guatemaltecas, que defendían su voto electoral en contra de tal intento de golpe de Estado. Finalmente, no pudo llevarse a cabo tal golpe, pero sin duda sufrimos de una crisis de ingobernabilidad que afectó el comercio, los derechos humanos, entre muchas otras cosas; situación local que debe motivar mundialmente a todos los actores, sectores y países a incorporar mecanismos para la gobernanza, a través de la participación ciudadana de todos y todas, pero, particularmente de las juventudes.

Precisamente la búsqueda de esos mecanismos para la gobernanza, nos motivó a generar GAPJoven, una estrategia para canalizar las demandas ciudadanas de las juventudes y transformarlas en decisiones tangibles. La estrategia consiste en la 1) Generación; 2) Acompañamiento; o 3) Promoción de procesos participativos y consultivos dirigidos a las juventudes del país, desde entidades públicas centralizadas, descentralizadas o autónomas. ¿Cómo? A través de encuestas interactivas realizadas a través de Whatsapp, con ayuda de la Inteligencia Artificial; gracias a U-Report, una herramienta empoderada por el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia –UNICEF-.

La primer experiencia de implementación de la estrategia consistió en la (G)eneración de la Consulta “Juventudes Construyendo el Mañana”, únicamente desde CONJUVE y U-report, para conocer acerca de las prioridades de las juventudes del país; en la que descubrimos que los 4 ejes prioritarios son: Educación, Trabajo, Cultura y Salud. En esta consulta, encontramos desafíos tales como una participación poco descentralizada; recursos financieros limitados para la generación de encuentros presenciales que aseguraran una participación plena y efectiva de las juventudes; entre otros. Por ello, decidimos tener una segunda experiencia de implementación, buscando superar algunas de las barreras y desafíos ya mencionados, ahora (A)compañando al Ministerio de Educación -MINEDUC- en su Consulta para la generación del Acuerdo Nacional de Educación -ANE-. En esta segunda experiencia, efectivamente, logramos superar muchos de esos desafíos, con



Consejo Nacional de la Juventud

resultados tales como una alta participación de alrededor de 100 mil juventudes; una participación mucho más descentralizada, recopilando voces de juventudes históricamente excluidas como aquellas del Subsistema de Educación Extraescolar, entre otras.

Actualmente, nos encontramos en un proceso de (P)romoción interna de la estrategia con entidades públicas centralizadas, descentralizadas y autónomas, así como actores que permitan hacer uso de las experiencias, que esta estrategia nos ha permitido tener, para mejorar no solamente la gobernanza, sino en un incremento del bienestar y cohesión social. Todo ello, entendiendo que, la generación de acuerdos es sumamente importante, en un país con alrededor de 25 comunidades lingüísticas, étnicamente diversas, y particularmente, comprendiendo que el bono demográfico que representamos las juventudes, tal como lo han indicado agencias nacionales e internacionales, solamente será aprovechado para la disminución del 56% de población total en pobreza, si las inversiones públicas se realizan apropiadamente.

En Guatemala, como en otros países, existen instituciones dedicadas directamente a la generación de datos estadísticos como el Instituto Nacional de Estadística -INE-. Asimismo, existen instrumentos sumamente valiosos, que deben ser complementarios a estrategias de participación como GAPJoven, tales como las Encuestas Nacionales de Juventud. Sin embargo, ambos enfrentan desafíos burocráticos, que afectan en la inmediatez y frecuencia de las consultas; así como en el alto costo respecto de recursos limitados en la administración pública. Por lo que, GAPJoven, gracias a sus consultas en Whatsapp, permite un ejercicio ciudadano constante, frecuente e inmediato para la mejora de la toma de decisiones basadas en evidencia; resulta en una estrategia fundamental, para asegurar que las demandas sociales de las juventudes puedan transformarse en realidades tangibles.